

FARRA  
CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla.  
3 15 (mixto) 8 m. y 31 t.  
De Manacor á Palma y La Puebla.  
3 15 (mixto) 8 m. y 31 t.  
De La Puebla á Palma y Manacor.  
4 (mixto) 8 30 m. y 34 t.  
Trenes periódicos.  
Días de mercado en Inca: De Inca á Pa-  
ma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Pue-  
bla, 4 15 t.—Los domingos de La Puebla  
á Palma, 5 tarde.

VAPORES  
CORREOS

Salidas.—Lunes 3 m. Uta y Alcan-  
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Par-  
tis.—Mier. 2 25 t. Ního por Alcudia.  
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-  
lona por Alcudia.  
Salidas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—8 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.  
Liza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.  
—19 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

# LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG R.  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pe ro Nolasco, 7 principal.

Deposito. de 8 - 12 de la ...

PRECIO DE SUSCRICION.

1 25 PESETA AL MES.

LA RESTAURACION VENCIDA.

No es un secreto para nadie que don Antonio Cánovas del Castillo, favoreció la formación de la izquierda dinástica, allá en sus comienzos, cuando el duque de la Torre enarboló como bandera la Constitución de 1868. Le movió á ello un odio irreconciliable al señor Sagasta? ¿Le inspiraba el deseo de restar fuerzas á la República, atrayendo á la monarquía hombres de valor tan positivo como Martos, Montero Rios, Lopez Dominguez, etcétera? ¿Se proponía simplemente inutilizarles ante la opinion con el alma terrible de la inconsecuencia?...

Han transcurrido mas de dos años: la izquierda está en el Poder, dispuesta á realizar su programa: el partido conservador espera cruzado de brazos el desenlace de la actual crisis y declara verá con buenos ojos la formación de dos grandes partidos, el liberal y el conservado que turnen pacíficamente en la gobernacion del Estado. El partido fusionista sin programa que oponer á los conservadores, gastado por su estancia en el Poder, habiendo faltado á todos los compromisos que le ganaron á los ojos de la corona la herencia de Cánovas, sin arraigo en la opinion, está moral y materialmente incapacitado para constituir el partido liberal. Luego los dos partidos que han de entrar en juego son, el conservador representante genuino de la Restauracion borbónica, y el demócrata dinástico representante autorizado de la restauracion democrática dentro de la monarquía.

Don Antonio Cánovas es el hombre de la Restauracion, la Constitución por él elaborada: la consagracion del principio de la legitimidad monárquica, del poder inamovible, irresponsable, contra el cual nada puede la voluntad de la nacion dentro de la ley; es la negacion rotunda de la soberanía nacional.

En cambio la Constitución de 1869; en lo cual se contiene el programa de la izquierda, es la consagracion franca de la soberanía nacional como fuente y origen de todo poder. Dentro de ella cabe la monarquía hereditaria, no por derecho propio é indiscutible: como en la carta otorgada en 1876, sino con el beneplácito y consentimiento del pueblo español. Por mas que hoy no se diga, este principio será un hecho desde el instante en que planteado el sufragio universal y modifi-

cada la Constitución vigente, se consigne en la nueva un artículo autorizando su revision ó reforma. Salta á la vista que si el partido republicano contaba con la mayoría de la nacion; podría, abroquelado tras de tal artículo, conseguir la reforma constitucional, declarando el jefe del Estado amovible y responsable.

El turno pacífico de los partidos en un pais constitucional y parlamentario, sobre todo cuando se llaman «conservador y liberal ó progresista», nada significa ó implica por manera necesaria la aceptación por ambos de los mismos principios fundamentales. La diferencia ha de estribar únicamente en el grado y modo aplicable, dado un tiempo determinado. El partido conservador resiste las reformas propuestas por el partido liberal, á fin de que el pais se penetre de su necesidad y la mayoría en la nacion obtenida, sea garantía de éxito: el partido conservador acepta honradamente la reforma hecha y se consagra á su consolidacion. En tanto el poder moderador sigue atento las oscilaciones de la opinion para espiar el momento en que el pais fatigado reclama reposo ó por el contrario siente nueva necesidad de acción y movimiento, si por ventura el partido dominante se obstina desatender la opinion pública.

Entre la legitimidad monárquica y la soberanía nacional no cabe armonía posible, son perfectamente incompatibles. La consustancialidad de las dos soberanías profesada por el Sr. Posada Herrera, es tan incomprensible como el ministerio de la Santísima Trinidad. Se comprende fácilmente en la práctica cuando el pueblo consiente al monarca á manera de delegado ó apoderado: pero si surge desacuerdo á pesar de todas las consustancialidades, se revocan los poderes mas ó menos suavemente.

Ahora bien, dados tales antecedentes, desde el propio instante en que la izquierda dinástica haya reformado la Constitución; planteando el sufragio universal y consignando el principio de la revision constitucional, el partido conservador, abdicada de sus doctrinas, viene obligado á aceptar las reformas hechas por el partido liberal, puesto que es condicion indispensable para el turno pacífico de los partidos que todos admitan y reconozcan una legalidad comun, que es decir lo mismo Constitución.

Conducta distinta de la indicada sería perturbadora, continuar ese tejer y des-

tejer de las leyes según el partido dominante: el partido conservador no sería tal conservador, sino reaccionario. La violencia del retroceso, traería inevitablemente la violencia en el progreso y no tan solo el pais sufriría gravemente, sino que se pondría en peligro la propia realeza que todos tratan de amparar y poner á salvo de la contienda apasionada de los partidos.

El patriotismo que nos complacemos en reconocer en el señor Cánovas del Castillo: la lealtad, que sin pruebas no podemos negar, de su declaracion, consintiendo el turno pacífico con el partido liberal, hacen suponer que en interés de la monarquía, en bien del pais no tendrá inconveniente en gobernar con la Constitución reformada, sufragio universal y reconocer implícitamente el principio de la soberanía nacional que es su consecuencia lógica.

El día que esto suceda, el partido conservador realizará un gran acto de patriotismo, prestará un servicio inapreciable al pais, conseguirá, según los izquierdistas, afianzar la dinastía, mas segura y estable con el amor de los españoles que con solo su derecho hereditario; pero al despojarse del programa con que asentó á D. Alfonso en el trono de sus mayores, al reconocer los principios democráticos y al consagrarse á su consolidacion, la restauracion quedará vencida.—Z.

MR. LEMOINNE Y LA DISOLUCION.

M. John Lemoinne, el distinguido publicista que con tanto acierto como buen sentido trata desde las columnas del *Journal des Debats* la política española dedica á la crisis que estamos atravesando, un artículo que merece ser conocido de nuestros lectores.

«España, dice M. Lemoinne, está en plena crisis ministerial: esto es evidente, pero las dificultades actuales no son invencibles por la sencilla razon de que el poder del rey puede resolverlas y de que de él depende que no lleguen hasta su trono.

Cuando Alfonso XII se ha creído en su iniciativa personal, en el deber de librarse del yugo un poco pesado del partido reaccionario, y de la tutela á menudo desagradable de M. Cánovas, habrá sido en virtud de un fin, de un pensamiento político. Los ministerios que ha cambiado

estaban en plena posesion de la mayoría de las Cámaras.

No es, pues, á necesidad parlamentaria á lo que ha obedecido; ha hecho sencillamente su propia voluntad. Luego cuando queriendo ir más lejos ha llamado á la izquierda, sin duda que también se ha propuesto un fin político. ¿Cuál? Esto es lo que se verá dentro de pocos días; pero es preciso suponer que M. Moret y el general Lopez Dominguez con Posada Herrera no han aceptado el poder sin la promesa del rey de acordarles cierto decreto de disolucion.

Lo extraño es que el rey no haya previsto este caso, y desde un principio no haya tomado partido respecto á este punto concreto de la disolucion. El cono- cencia y ha aceptado el programa de la izquierda, como conocia la composicion hostil de la Cámara.

Hasta el presente no le hemos observado mala voluntad hacia los ministros, siendo de notar que los gritos de alarma parten especialmente del campo de los reaccionarios, y que son los amigos de Cánovas los que todo lo ven negro y que no perdonan á *Telemaco el haberse desembarazado de Mentor*.

Pero el joven rey no muestra ganas de volver á la escuela, y si es así, podrá llegarse fácilmente á la disolucion y dejar á los ministros que se hagan una mayoría como se hace siempre en España.

De todos modos, lo cierto es que la situacion del ministerio no puede sostenerse. Está entre el directorio liberal presidido por el general Serrano y conducido por M. Martos por una parte, y la Cámara gobernada por M. Sagasta por otra. El directorio mantiene su programa que comprende el restablecimiento del sufragio universal y la revision de la Constitución: M. Sagasta no quiere oír hablar de esto y la Cámara rechaza naturalmente una reforma cuyo primer efecto sería invalidarla.

Simple espectadores, nos limitamos á plantear ciertas cuestiones y á preguntarnos cuál ha sido el pensamiento personal del joven rey, cuando ha cambiado sucesivamente dos ministerios que contaban con mayoría en las Cámaras. Si ha creído útil á su trono, á la consolidacion de su autoridad, gobernar con el partido liberal, debe dar á este partido los medios de gobernar. En este caso, debe disponerse á conceder la disolucion, y la

FOLLETIN.

WERTHER

NOVELA DE GOETHE.

mas amilanadas, ni siquiera tenían ánimo para reprimir la audacia de los astutos jóvenes, que se ocupaban afanosos en robar de los labios de las bellas afligidas, las tímidas plegarias que dirigian al cielo.

Algunos hombres habian salido á fumar tranquilamente una pipa, y los demas de la reunion acogieron con júbilo la feliz idea que tuvo la dueña de la casa de trasladarnos á otra pieza donde las ventanas tenían postigos y colgaduras. Carlota, apenas entramos en la nueva habitacion, hizo poner las sillas en corro y propuso un juego. Vi que varios caballeros, enderezándose como para indicar que estaban prontos, se relamian de gusto, soñando ya en las sentencias de las brendas:—«Jugamos á contar», dijo ella. Prestadme atencion. Yo iré pasando por toda la rueda, siempre de derecha á iz-

quierda, y vosotros al mismo tiempo contareis desde uno hasta mil, diciendo á mi paso cada cual el número que le toque. Debe contarse muy de prisa, y el que tutee ó se equivoque recibirá un bofetón.» Nada mas divertido. Carlota, con el brazo extendido, echó á andar dentro del corro.—¡Uno! dijo el primero.—¡Dos! el segundo.—¡Tres! el que estaba al lado, y así sucesivamente. Ella fué poco á poco acelerando sus pasos; aquello ya no era andar: volaba. Uno se equivoca.—¡Paf! bofetón; el que le sigue lanza una carcajada.—¡Paf! nuevo bofetón, y Carlota corriendo cada vez mas. A mi me alcanzaron dos sopapos, y con inefable placer creí haber notado que me los aplicaba mas fuerte que á los otros. El juego concluyó en medio de una risa y una algazara general, antes de que la cuenta hubiese llegado al número mil. Las personas que tenían mas intimidad formaron conversacion aparte; la tempestad habia cesado, y yo seguí á Carlota, que se volvió á la sala. En el camino me dijo:—«Los bofetones han hecho que se olviden de la tempestad y de todo.» Nada pude contestarle.—«Yo era,—prosiguió,—una de las mas miedosas; pero aparentando valor para animar á los demas, llegué á tenerlo de veras.» Nos acercamos á la ventana; se oían truenos lejanos y el ruido apacible de una abundante lluvia que caía sobre los campos. Una atmósfera ti-

bia nos acariciaba con oleadas de los mas suaves perfumes.

Carlota habia apoyado los codos en el marco de la ventana y miraba hacia la campiña; despues levantó los ojos al cielo; despues los fijó en mí y vi que los tenía cuajados de lágrimas; despues puso su mano sobre la mia y exclamó:—¡Oh Klopstock (1)!

Abismado en un torrente de emociones que esta sola palabra despertó en mi espíritu, recordé al instante la oda sublime que ocupaba á la sazón el pensamiento de Carlota. No pudo resistir: me incliné sobre su mano, se la llené de besos y de lágrimas de placer, y volvíeron mis ojos á encontrarse con los suyos. ¡Oh insigne poeta! Esta sola mirada, que debais haber visto, basta para tu apoteosis. ¡Ojalá no vuelva yo á oír pronunciar tu nombre tan profundamente profanado!

19 de Junio.

«En qué punto de mi relato quedé el otro día? No le recuerdo, y sólo puedo decirte que eran las dos de la madrugada cuando me acosté, y que, si en vez de escribirte, hubiera podido hablarte, acaso

(1) Federico Gottlieb Klopstock, poeta sajón que nació en 1724 y murió en 1803. Entre sus obras se cuentan las *Odas*, las *Elegías*, y un poema titulado *Mesiada*.

(Nota del Traductor.)

te hubiera hecho pasar toda la noche en claro.

Nada te he dicho aún de lo que sucedió á nuestro regreso del baile, ni hoy tengo disponible el tiempo que necesitaría para hacerlo.

El día amaneció deslumbrador. Algunas gotas de agua caían de las hojas de los árboles, y la campiña hacia galade vivificante humedad. Nuestras compañeras de viaje comenzaron á dar cabezadas, y Carlota me dijo que si yo quería hacer otro tanto no lo dejase por ella.

—«Mientras vea esos ojos abiertos,—le contesté fijando en ella mi mirada,—no hay peligro de que yo me duerma.»

Uno y otro hemos llegado despiertos á su casa. La criada le abrió la puerta sin hacer ruido, y habiéndole preguntado Carlota por su padre y hermanitos, aseguró que todos seguían bien y durmiendo á pierna suelta. Despedime de ella, pidiéndole permiso para volver á verla el mismo día. Me lo concedió, y fui, y desde entonces bien pueden el sol, la luna y las estrellas recorrer sosegadamente sus órbitas sin que yo sepa si es de día ó de noche, porque todo universo ha desaparecido ante mis ojos.

21 de Junio.

Paso unos días tan felices como los que Dios reserva á sus elegidos, y sucedame lo que me suceda, no podré decir que no he saboreado las placeres mas puros de la



crisis presente tendrá su desenvolvimiento lógico y constitucional.

De otro modo, ¿qué ha podido querer? ¿Por qué ha jubilado á Cánovas y luego á Sagasta? No podemos creer que al dar el gobierno á los hombres más avanzados haya tenido la intención de gastarlos y aniquilarlos. Ya lo hemos dicho: este sería un juego peligroso.

M. Lemoine está en lo cierto, y resumiendo sus sensatas apreciaciones, diremos que, dígame lo que se diga y hágase lo que se haga, el dilema es

*Ou demetre ou se soumetre.*

DEBILIDADES FUSIONISTAS.

Si otra cosa no demostrara la decadencia del fusionismo, probaríala sobradamente, la pueril terquedad con que se oponen el señor Sagasta y las personas de su entourage al establecimiento del sufragio universal y á la revision constitucional.

Con lo cual ponen de manifiesto con cuánta mala fé aceptaron y defendieron la Constitución de 1869; la escasa confianza que tienen en el arraigo de las instituciones y el desconocimiento completo del movimiento político europeo.

El señor Sagasta y sus amigos han gobernado con el sufragio universal, y por Dios que lo manejaron á su placer y le dieron tortura hasta romperle el espinazo. No hemos de suponer, que el recuerdo de aquellos horrores les haya veuido pacatos y asustadizos.

La Constitución de 1869 encierra el reconocimiento expreso, terminante, del principio de la soberanía nacional, ó lo que es lo mismo, contiene que la histórica frase del inolvidable soldado de Luchana, que expresaba toda su sinceridad y la alteza de miras de su partido, exclamando en todas las grandes ocasiones «Cumplase la voluntad nacional.»

¿También ha borrado de su memoria el señor Sagasta, los grandes ejemplos legados al partido progresista por el invicto general Espartero?

Y por lo que se refiere á la seguridad de las instituciones, nada tan imprudente como esos escúptulos de monja del fusionismo. Ellas vivirán si tienen vida robusta, pero si al señor Sagasta le parecen anémicas, deje de procurarles *umbráculos* ni prescripciones heroicas, porque segun la patología social estas enfermedades cuando existen, todas resultan incurables.

Además, ¿no significa nada para el señor Sagasta y sus amigos, esas corrientes reformadoras que ganan terreno en Inglaterra, en Bélgica y en la misma Italia, y que se han impuesto en Portugal?

No son sospechosos los que en el vecino reino han propuesto y apadrinan las reformas constitucionales. El ministerio portugués está formado por conservadores, quienes comprendiendo la necesidad de dar satisfacción á la opinion pública, lejos de temer las reformas las acometen con brío y decision.

En Inglaterra ha puesto el gobierno sobre el tapete la cuestion de ampliar el sufragio. Y á su resolucion encamina derechamente sus pasos.

El príncipe de Bismarck no permitió que se atacara el sufragio universal, que ejercen los alemanes, para elegir la Cámara imperial.

En Bélgica y en Italia la opinion reclama también la extension del sufragio hasta la universalidad. ¿Por qué, pues, los recelos de los fusionistas?

No tienen justificacion ni explicacion plausibles las resistencias del señor Sa-

vida. Me he establecido enteramente en mi retiro de Wahlheim, que ya conoces; allí no me separa mas que media legua de distancia de la casa de Carlota: allí estoy siempre contento, y gozo cuanto el hombre puede gozar en la tierra.

Cuando elegí á Wahlheim por límite de mis excursiones, ¿cómo hubiera yo podido figurarme que estuviese tan cerca del cielo? ¡Cuántas veces, prolongado mis largos paseos, he visto mas allá del rio, ora desde la cima de la montaña, ora desde lo hondo del valle, esa casa de campo que hoy es el centro de todos mis deseos!

He hecho, mi querido Guillermo, mil reflexiones sobre el afán con que el hombre trata de extenderse fuera de sí mismo de hacer nuevos descubrimientos y de correr sin objeto fijo; despues he meditado sobre la oculta inclinacion que le hace buscarse límites y seguir el camino trillado, sin cuidarse de lo que hay á derecha ó á izquierda.

Cuando yo vine aquí y contemplé desde la colina este hermoso valle, me atraía hacia él un encanto inconcebible... Allí abajo el bosquecillo... —Ah, si tú pudieras descansar á su sombra! Allí arriba la cumbre de la montaña... —Ah, si tú pudieras contemplar desde ella este soberbio paisaje! Y estas cordilleras de colinas, y estos valles solitarios... ¡Oh, quién pudiera perderse en su seno!... Yo iba y ve-

gasta. Confundir su criterio con el conservador, es acudeo inexplicable en quien desciende en línea recta de aquel partido, que por tantos años llevó en España la enseña de la libertad.

Y para caer á los pies de Martínez Campos, Vega de Armijo, Xiquena y Alonso Martínez, no valía la pena de aceptar la fusion ni de pretender la representación del partido más liberal de la monarquía restaurada.

La fatalidad persigue á los fusionistas y por ella se presentan débiles y atortolados, facilitando el cumplimiento de la ley histórica, que se cumplirá en este periodo, como se cumplió en los pasados.

Todo por obra de las debilidades fusionistas.

(Publicidad.)

UNA PRUEBA DE LA CONCILIACION.

Allá cuando Dios quería, en los tiempos de los Lopez, de los Alcalá Galiano, de los Escosura, de los Gonzalez Bravo, de los Rios Rosas, de los Ojózaga, de los Rivero, los debates sobre la contestacion al discurso de la corona eran grandiosas páginas de elocuencia y de saber, en que brillaban la historia, la filosofía, la meditacion profunda, aplicadas á los más altos problemas de la gobernacion del Estado. El Parlamento brillaba también como insigne cátedra de política. Ahora en el tiempo de lo Capdepon, Cañamaque, los Ruiz Gomez, las discusiones del Parlamento halláanse convertidas en reyertas de plaza.

Los efectos obtenidos por los oradores del Parlamento han variado de especie. Aquellos atletas de las discusiones extremaban con sus apóstrofes, deslumbraban con los relámpagos de su elocuencia, asombraban con la profundidad de sus conceptos, entusiasaban descubriendo las grandes perspectivas del porvenir. Estos oradores y políticos que ahora se usan provocan risas, obtienen murmulos, repugnan por sus insultos personales al adversario, ó asombran por su inconcebible frescura y su fácil osadía. Esos son sus triunfos.

¿Quién diría que el Parlamento español tiene hoy sobre el tapete la discusion de un movimiento insurreccional, de las consecuencias de un viaje del jefe del Estado á países extranjeros, peligroso para nuestras relaciones internacionales; de los motivos de un cambio de gobierno, que debe producir un cambio de política; de promesas de reformas en la base primordial de nuestro sistema representativo y en la ley fundamental? El que quiera saturarse de lástima hacia nuestros debates parlamentarios, busque más adelante la reseña de los de ayer. Cierta sentimiento de piedad y conmiseracion hacia lo que de ellos resulta haber caído en lugar tan bajo, sentimiento que sobre toda otra consideracion se nos impone en este instante, nos aparta de entrar aquí también en el relato detallado de pormenores deplorabilísimos.

Y no nos sentimos afectados con ese espectáculo por el país, sino por sus autores.

No por el país, porque una vez más podemos decir que no cifre en otros, sino que cifre en sí mismo la esperanza de mejores días; en su propia prudencia, en su propia prevision, en su propia actividad, en su propio patriotismo. No en Parlamentos donde entran por golpes de audacia, por negacion de una historia pública y conocida, por nepotismo ministerial y por otros re-ortes no más legítimos, aventureros de la política, cuya profesion se reduce á asaltar los colegios electorales,

nia sin encontrar jamás lo que buscaba. Con lo que está distante de nosotros sucede lo que con el porvenir. Un horizonte inmenso y oscuro se extiende delante de nuestro espíritu: en él, al par que nuestras miradas, se sumerjen nuestros sentimientos y ¡ay! ardemos en deseos de entregarle por completo nuestro ser, soñando saborear en toda su plenitud las delicias de una sensacion grande, sublime sin igual. Pero cuando hemos corrido para llegar, cuando el *alli* se ha convertido en *aquí*, vemos que todo es como antes, permanecemos en nuestra miseria, encerrados en el mismo círculo, y el alma suspira por la ventura que acaba de escaparse.

Por eso el hombre mas inquieto y vagabundo vuelve al fin los ojos hacia su patria, y halla en su lugar, en los brazos de su esposa, en medio de sus hijos, y entregado á los cuidados que se impone para el bien de tan queridos seres, la dicha que en vano ha buscado por toda la tierra.

Cuando al despertar el día me pongo en camino para ir á mi nido de Wahlheim, y en el jardín de la casa donde me hospedo cojo yo mismo los guisantes, y me siento para quitarles las briznas al mismo tiempo que leo á Homero; cuando tomo un puchero en la cocina, corto la manteca, pongo mis legumbres al fuego, las tapo y me coloco cerca para menear-

que tienen siempre cerrada la puerta para ellos.

Mas ya que la opinion sobre este punto se halla hecha, y que basta conservarla y avivarla, mostrándole de paso la reproduccion de los motivos que la han formado, hablemos de lo que ofrece mayor interés de actualidad.

De la conciliacion que en el Parlamento continúa siendo el pasto diario de los representantes del país.

La conciliacion entre la izquierda y el partido fusionista no pudo llegar al feliz término, tan deseado por los que aspiraban á zurrir voluntades inconstantes, sin preocuparse por la suerte de las doctrinas. Pero segun afirmó desde el banco azul el ministro de la Guerra, la conciliacion que ha sido imposible entre los partidos, quedó hecha en el gobierno desde que se formó el actual gabinete, puesto que se compuso de ministros procedentes de la democracia, del partido constitucional y del conservador.

¡Hermosa conciliacion gubernamental! Para apreciar lo que hubiera sido la conciliacion de los partidos, búquese en la sesion parlamentaria de ayer el deplorable espectáculo de la conciliacion ministerial.

Una día antes el ministro de la Guerra y el presidente del Consejo de ministros habian levantado en alto la causa de las reformas políticas, considerándose que llevaban detrás de sí á todo el gabinete. ¡Y ayer! Ayer el ministro de Estado declaraba que su refugio sería el partido conservador, por el cual debía sentirse invenciblemente atraído.

Excusado parecerá decir que fué general el escándalo producido por esta declaracion.

¿Qué pensará ahora el país de esa tramoya de conciliacion, que da asienso en el mismo banco para gobernarle á ministros tan opuestos entre sí como el agua y el fuego?

(Liberal.)

LA OPINION.

PALMA 16 DE ENERO DE 1884.

ARDUO PROBLEMA.

Jamás ha atravesado la política española un periodo de tanta confusion. Nadie sabe cual vá á ser el término de la laboriosa crisis engendrada por el sombramiento del actual ministerio. Mientras este cedió, buscando arreglos y componendas que parecían señales de manifiesta debilidad, todo el mundo creyó en la vuelta inmediata del Sr. Sagasta, vencedor, mas que por los votos de su quebrantada mayoría, por la torpeza y debilidad de sus enemigos. Pero desde el instante mismo en que los Sres. Posada Herrera y Lopez Dominguez han afirmado con resolucion y entereza desde el banco azul los dos principios capitales de la izquierda, el sufragio universal y la revision constitucional, los temores de la izquierda se han disipado; el ministerio vuelve á representar por derecho propio las aspiraciones democráticas del país, y los términos del problema cambian por completo. Ya no se trata de un ministerio dividido por aspiraciones encontradas, irresoluto, abandonado de sus propios amigos que temen verle sucumbir sin prestigio ni crédito en la primera embos-

las de cuando en cuando, entonces comprendo perfectamente que los orgullosos amantes de Penélope puedan matar, descuartizar y asar por sí mismos los bueyes y los cerdos. No hay nada que me llene de ideas mas pacíficas y verdaderas que esto rasgos de costumbres patriarcales, y, gracias al cielo, puedo emplearnos, sin que sea afectacion, en mi método de vida.

¡Cuán feliz me considero con que mi corazón sea capaz de sentir el inocente y sencillo regocijo del hombre que sirve en su mesa la col que él mismo ha cultivado, y que, además del placer de comerla, tiene otro mayor recordando en aquel instante los hermosos días que ha pasado cultivándola, la alegre mañana en que la plantó, las serenas tardes en que la regó, y el gozo con que la veía medrar de día en día!

29 de Junio.

El médico de la ciudad estubo antea-yer en casa del juez y me halló, entre los hermanos de Carlota, echado en el suelo, donde unos gateaban sobre mí, otros me pellizcaban y yo les hacia cosquillas, formando todos juntos un ruido espantoso.

El doctor, sabio maniquí que mientras habla se arregla los puños y una chorrera que vale por dos, juzgó mi faena indigna de un hombre de seso; lo conocí en su semblante. Sin turbarme, ni mucho mé-

cada fusionista. Se trata de un ministerio unido y compacto apoyado por la democracia toda y fuerte con la fuerza que dá siempre el prestigio de las ideas.

Como es natural, al movimiento de concentracion que se ha operado en la izquierda, ha correspondido la vacilacion y el sobresalto de la derecha. Al ver la seguridad y entereza con que hablan los ministros, ha surgido en las filas fusionistas el temor de que cuenten con el decreto de disolucion. De otra parte, constitucionales tan caracterizados como el Sr. Albareda, partidario resuelto siempre de la alianza con la izquierda, ven con profundo disgusto el giro de los sucesos que llevan al estruendoso é inevitable rompimiento de constitucionales é izquierdistas, si bien declaran que seguirán sin vacilar á su partido, no esconden su disgusto.

Si las cosas continúan como hasta aquí, y no se descubre por ningún lado el medio de evitar el rompimiento, dentro de pocos días vá á encontrarse D. Alfonso en la necesidad de resolver la crisis política mas grave que se ha suscitado desde 1875. Descartada la resolucion conservadora, solo es posible uno de estos dos términos: ó dar el decreto de disolucion al ministerio, ó llamar de nuevo al señor Sagasta. ¡Cuántos peligros ambas soluciones! La continuacion de la izquierda con la disolucion de las Cámaras, supone el predominio absoluto de la democracia, y la descomposicion de los partidos conservadores que al verse menospreciados se colocarán en actitud indiferente, ya que no hostil, dejando la monarquía en manos de sus amigos de ayer y de sus enemigos de siempre.

Pues peligros mayores tiene aun la formacion del ministerio Sagasta. Demostrada por los sucesos de Badajoz la posibilidad de las sublevaciones militares, al grito de viva la república; alentadas las esperanzas del ejército con los proyectos del general Lopez Dominguez; despertadas las aspiraciones democráticas del país con la victoria parcial de la izquierda; la despedida de esta cuando confía en la definitiva victoria, hará que se cierren de nuevo los horizontes políticos y que surjan amenazas mayores de que fueron causa de la caída del ministerio Cánovas en Febrero de 1881.

Tales son en nuestro humilde concepto los términos del importante problema que vá pronto, muy pronto á resolverse. ¿Cómo lo resolverán los poderes llamados á pronunciar fallo definitivo? Nadie lo sabe. La incertidumbre crece por momentos, y hé aquí de que suerte lo que se creia panacea para los males de la política española los agrava sobremedera, haciendo que la confusion llegue á extremos jamás conocidos en la agitada historia de nuestras contiendas políticas.

Bien dijimos al decir en nuestro artículo de hace algunos días titulado *YA SE CONVENCERÁN*, estas mismas palabras: «Los republicanos estamos de enhorabuena y debemos agradecimiento á los partidos monárquicos, que parecen empeñados en demostrar prácticamente la verdad y la razon de las teorías que sustentamos, y la falsedad de las suyas.»

nos, le dejé mascullar estupendos discursos, ocupándome entre tanto en levantar los castillejos de naipes de los niños, que éstos habian echado por tierra: él se apresuró á decir en la ciudad que los hijos del juez estaban muy mal criados, y que Werther acaba de hecharlos á perder.

Si, querido Wilhelm, no hay nada en el mundo que interese á mi corazón tanto como los niños. Cuando los observo y descubro en estos diablillos los gérmenes de todas las facultades que algún día les serán necesarias; cuando veo en su terquedad la constancia y la entereza futuras, en su travieso desenfado el buen humor y la indiferencia con que mas adelante sortearán los peligros de la vida... todo esto tan puro, tan entero... entonces yo repito siempre, siempre, las admirables palabras del gran Maestro de los hombres: *¡Si no os hacéis semejantes á uno de ellos!* Y sin embargo, amigo mío, nosotros tratamos como á esclavos á estas criaturas, que son ni estros iguales, y que debíamos tomar por modelos. No les concedemos voluntad propia; pero ¡la tenemos nosotros! ¿Cuál es, pues, nuestra prerrogativa? ¿Acaso consiste en la mayor edad ó inteligencia? ¡Oh, Dios eterno! Desde tu cielo tu ves niños viejos, niños jóvenes, y cada mas. Hace mucho tiempo que tu hijo nos hizo saber cuales son los que tu prefieres. Pero los hombres



El nuevo delegado de Hacienda D. Ricardo de Medina, nos ha dirigido una afectuosa carta, en la que nos saludó como compañeros, pues se honra haber pertenecido á la prensa periódica manifestándonos al mismo tiempo los buenos deseos que le animan para escuchar todas las indicaciones que esta le haga.

Saludamos al nuevo funcionario, á quien deseamos un feliz acierto en el desempeño de su cargo.

Anteayer el vapor *Palma* no emprendió su acostumbrado viaje á Barcelona, por estar recomponiendo una ligera avería.

Desde el lunes se encuentra en esta capital nuestro particular amigo D. Enrique Pintó, Administrador de contribuciones y rentas de la provincia de Búrgos.

Ayer noche se cantó la ópera de Verdi *Hernani*, en la que se encargó de la parte de *Elvira* la Sra. Balzañori.

La ejecución de la obra fué algo mejor que la alcanzada cuando se puso en escena al principio de la temporada.

El público aplaudió á los artistas en algunas ocasiones.

Para esta noche, en que tiene lugar el beneficio del Hospital de la Provincia, está anunciado el estreno de la ópera *Fra-Diavolo*, en la que toman parte, además de los artistas que ya saben nuestros lectores, el cuerpo coreográfico.

Anteayer pasando por la calle de Cañay un pobre carpintero, cayó fracturándose el pié derecho.

El capitán de navío D. Luis de Leon ha sido nombrado comandante de Marina y capitán del puerto de Málaga.

A las diez de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Alicante é Ibiza el vapor *Unión* que conducía la correspondencia pública y 27 pasajeros.

El día 11 del actual fué sorprendida por la Guardia civil y el Juez de Instrucción en el pueblo de Inca, una partida de juego.

Ha tomado ya posesión del destino de Inspector especial de la Renta del Timbre, D. José Ramis y Arbona.

Teniendo que incorporarse á su cuerpo las dos compañías de Ingenieros que se hallan en Mahón, quedará en esta ciudad únicamente los gefes y oficiales para dirigir los trabajos de la Mola.

Ayer salió uno de los dos *yachts* ingleses que se hallaban fondeados en nuestro puerto.

Los anuncios de nuestro teatro dicen que la semana próxima se estrenará la ópera de gran espectáculo *Aida*.

De todas veras lo deseamos. Crea la empresa que á ella, más que á nadie, conviene que se cante cuanto antes la gran partitura de Verdi.

Nuestro querido amigo particular don Federico R. de Maspons, Director de telégrafos de esta provincia ha sido ascendido á Director de primera clase, continuando, empero, en el mismo puesto que hasta ahora ha venido desempeñando con tanto acierto.

Le felicitamos sinceramente.

Parece que la Guardia civil del puesto de Lluchmayor ha detenido y puesto á disposición del Juzgado, dos individuos, marido y mujer, por haber manifestado ésta que tenía en venta, la escopeta de dos tiros que había sido disparada contra el Sr. Verdura. Practicado un escrupuloso reconocimiento en la casa de aquellos no hallaron el cuerpo del delito.

Desde hace algunos días los obreros de la Administración militar trabajan en el horno del nuevo edificio que ocupa el solar del convento de agustinos.

Parece que la compañía cómico-lírica que ha pnesto últimamente en escena en Teatro Circo Balear, la zarzuela *Los sobrinos del Capitán Grant* ha salido para Manacor en donde piensa dar algunas funciones.

Hemos recibido un ejemplar del bonito calendario americano, de que La Compañía F. Singer, ha hecho una tirada considerable, siendo notable la entonación del cromo, copia de una acuarela, que resultó de muy buen efecto y se sale de toda vulgaridad é intemperancia de colorido. En su parte literaria, contiene graciosos cantares, epigramas y chascharrillos alusivos todos á aquella industria.

También hemos tenido ocasión, de ver en la sucursal de esta ciudad, Jaime II, 4, el nuevo modelo de máquina para familia, niquelado y con preciosas incrustaciones, que rivaliza en buen gusto y elegancia con los muebles mas escogidos, obteniendo la ventaja de su utilidad. Recomendamos á nuestros lectores esta nueva invención.

**NO HAY YA DUDA POSIBLE.**

Hace algunos días hemos hecho la relación del suceso extraordinario, que han obtenido en Francia las Pildoras Suizas, suceso atestiguado por la cifra oficial de venta, que se eleva á un millón de pildoras por año. Sabemos con placer, que en nuestro país, ese producto popular está también en buen camino, y de aquí á algún tiempo podremos anunciar ciertamente á nuestros lectores un resultado parecido, siempre con el registro del sello del Estado francés, que debe estar sobre cada etiqueta y que el enfermo debe exigir rigurosamente al comprar una caja que vale 4 peseta 50 cents. Por lo demás, ese suceso se explica fácilmente: purificando la sangre, esas pildoras son eficaces en casi todas las enfermedades crónicas, y las curas extraordinarias obtenidas en todos los países, hacen de las personas curadas, los mas ardientes partidarios de ese producto. Advertimos que el depósito general se encuentra: Farmacia del Sr. Barceló, Montesion 33, y en todas las Farmacias.

**CORREO.**

Mahón, 11. Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo del marqués de Campo Asia.

París, 12. Senado. El presidente Sr. Leroyer dirige un breve discurso á la Cámara.

Aludiendo á la aprobación tardía de los presupuestos por la Cámara de los diputados, dice que el Senado dió muestras de patriotismo al tener en cuenta legítimas susceptibilidades.

Lo que pasó, sin embargo, no podrá citarse como precedente si ocurrieran hechos análogos al que motivó la inmediata aprobación de los presupuestos por el Senado.

En dicho caso el Senado obraría como le aconsejase su prudencia y su alta sabiduría. (Aplausos.)

París, 12. El periódico el *Temps* publica un telegrama de Londres anunciando que en la semana próxima se enviarán los refuerzos á Egipto.

El Cairo, 12. Se han dado órdenes para abandonar á Khartum. Los cañones serán elevados y la pólvora inutilizada.

Todos los esfuerzos se dirigirán á defender á Massonap y á Sonakur.

Murcia, 12. Acaba de estrenarse «La Pasionaria» en el teatro Romea por la compañía que dirige el señor Cepillo. Ovation inmensa.

Viena, 12. Segun noticias de San Petersburgo, se han introducido notables economías en el presupuesto de este año de los departamentos de Guerra y Marina.

Esta noticia se considera como un síntoma de los propósitos pacíficos que animan al gobierno ruso.

París, 12. Las últimas noticias de Haiphong, alcanzan al 7 de enero. En dicha fecha circulaba el rumor de que el almirante Courbet se disponía á atacar á Bagninh, sin esperar la llegada de los refuerzos.

Buda Pest, 12. La Cámara de los magnates ha desechado nuevamente la ley sobre matrimonios mistos.

París, 12. Entre las reformas que se proyectan á la Constitución francesa, debe mencionarse especialmente la patrocinada por varios individuos de la mayoría, reduciendo á cuatro años la duración de los poderes del presidente de la república.

En el caso de que se aceptara dicha enmienda sería reelegido el Sr. Grevy.

Hoy se ha reunido la extrema izquierda para ocuparse de la política interior del gabinete y de la crisis económica por que está atravesando París, ocasionando el malestar que se nota en las clases trabajadoras.

La proposición de la extrema izquierda sobre la reforma constitucional está basada en la de Barodet, modificada por C'emerceau, sie aludir á la intervención de una asamblea constituyente.

Sofía, 13. Ha surgido una nueva crisis en el ministerio búlgaro.

Los ministros de Hacienda y de Justicia han presentado la dimisión.

Se asegura que el Dr. Pomenoff será nombrado para la primera cartera y el Sr. Sarafoff para la segunda.

Londres, 13. Se estan preparando á toda prisa las tropas destinadas á marchar á Egipto.

La situación de aquel país es cada vez mas grave á juzgar por los despachos que se reciben del Cairo.

En las provincias de Beni-Sories y Fayun cesaron los desórdenes, pero continuaba la tranquilidad moral.

París, 13. Segun noticias recibidas por los periódicos católicos, carece en absoluto de fundamento el rumor que circuló acerca de la enfermedad del cardenal Manning, arzobispo de Westminster.

Lisboa 13. En la sesión de ayer en la Cámara de diputados, el Dr. Mariano Carvalho preguntó al gobierno si Paimogo será el punto indicado cerca de la frontera para la union del ferro-carril del Sur de Portugal, con el de Huelva.

Búrgos 13. En el kilómetro 371 de esta línea ha sido arrollado un hombre por el tren correo de Francia, dejándolo muerto en el acto.

Cádiz 13. Esta mañana á las ocho ha fondeado en este puerto procedente de las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, el vapor correo español «Africa», conduciendo la correspondencia oficial y pública, 31 tripulantes y 8 pasajeros.

El Cairo, 13. El consejo de ministros ha acordado hoy que el de la Guerra salga con dirección al Sudan, á fin de dirigir personalmente las operaciones para el abandono de aquella provincia.

Circulan noticias contradictorias acerca de los refuerzos que Inglaterra va á enviar al Egipto. Tal es el pesimismo que domina aquí acerca de la protección inglesa, que á pesar de las noticias que dan algunos periódicos extranjeros, en los centros oficiales se asegura que no vendrán nuevas tropas británicas.

Dublín, 14. Reina grande agitación en Irlanda con motivo de los «meetings» que tanto los nacionalistas como los orangistas preparan para pasado mañana.

En Blacklion, cerca de Enniskien, se temen serios desórdenes. Para evitarlos, se ha dispuesto que salga inmediatamente una columna de mil hombres con dirección á Enniskien, á pesar de que ya había allí una guarnición de 500.

Londres, 14. El *Times* publica hoy un despacho de Khartum dando la grave noticia de que los insurrectos prosiguen su devastadora marcha, descendiendo por ambas orillas del Nilo Azul.

Añade que han entrado á sangre y fuego en Heluan.

El *Daily-News* asegura que el gobierno otomano, en vista de las dificultades opuestas por Inglaterra, ha resuelto no intervenir en la cuestión del Sudan.

Viena, 14. El Mahdí pide un rescate de 2000 libras esterlinas para poner en libertad á cinco religiosos y á cuatro sacerdotes católicos.

El cónsul de Austria en el Cairo, tan pronto como tuvo noticia de este hecho, abrió una suscripción para rescatar á dichos prisioneros, cuyas vidas ha respetado el Mahdi en consideración á la misión de paz de aquellos.

París, 14. Hay que deplorar varias desgracias á consecuencia de la explosión de fuego grison en las minas de carbon de piedra de Ferfay.

Pasa de veinte el número de muertos y heridos.

Viena, 14. En la votación de la Cámara de próceres de Hungría, los individuos de nacionalidad austriaca votaron contra el proyecto de ley sobre matrimonios entre cristianos y hebreos.

Londres, 14.

Un despacho de Nueva York anuncia para principios de esta semana una nueva tempestad en el Noroeste de Europa.

**DICCIONARI Mallorquí-Castella**

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement augmentat ab totes sas veus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mas usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina; totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciéncias, arts, oficis, professiones, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sas castellá, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un llibre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.  
**PUNTS DE SUSCRIPCIÓN.**  
Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, deva'n sa Diputació provincial, ahont sedirgirán saspeticions y reclamacions.

**LOTERIA NACIONAL. Administracion pncipal de Loterías de la provincia de las Baleares**

en la plaza de Cort. Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta Provincia en el Sorteo celebrado en Madrid el día 10 del actual.

2497	11546	26759.
Con 5.000 pesetas.		
7296.		
Con 1.000 pesetas.		
8724	16377	16944 18227.
Con 800 pesetas.		
10857	17033	21135.

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de celebrar el día 21 del corriente.  
Palma 15 de Enero de 1884.—El Ad ministrador, Eleuterio Quijada.

**TEATRO PRINCIPAL.**

Funcion para hoy 16 Enero de 1884. Fuera de abono. A BENEFICIO DEL HOSPITAL. Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la preciosa ópera en 3 actos del maestro Auber **FRA DIÁVOLO.** Entrada general 1'25 pesetas.—Idem al paraiso 0'75. A las 7 y media.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 15 á las 5 t. (Recibido á las 8:30 n.) El señor Castelar ha pronunciado un elecente discurso sosteniendo la necesidad de que haya inteligencia entre España y Francia y la inutilidad de la amistad con Alemania. 4 p interior: 57'65.

Madrid 15 á las 7:45 n. El señor Marqués de la Vega de Armijo asume la responsabilidad del viaje de D. Alfonso; desmiente que Alemania se propusiera mortificar á Francia con el nombramiento de Coronel de Hulanos.

**CIRCULO MERCANTIL.**

Madrid 15. 4 p interior, contado, 57'65. Id. id. sin corriente, 57'65. Id id. próximo, 00'00. 4 p amortizable, 71'30. Empréstito de Cuba, 89'20. Banco de España, 254'00. París 4 p interior contado, 56'94. Palma 4 por ciento, 57'65. Barcelona 4, or ciento, 57'62. Coloniales 44'65. Nerics, 105'00. Alicante, 00'00. Orenses, 28'25. Directos, 24'75. Londres, 56'50. Francias, 70'25.



# ¡UN NUEVO TRIUNFO!!

## LAS MÁQUINAS SIN RIVAL PARA COSER DE LA

# COMPañÍA FABRIL "SINGER"

acaban de obtener en la Exposición de Amsterdam el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta concedida en este memorable certámen.



## NUEVOS MODELOS

Máquinas para toda clase de labores. así de la Familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes, según anuncios anteriores.

**MAQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE**  
las más perfeccionadas, finas y ligeras que se conocen.  
**250 PESETAS SEMANALES**

10 por 100 de rebaja al contado.

Piezas y accesorios de todas clases.—Hilos y torzales de seda: aceite y agujas.

4. JAIME II, 4.

### PRACTICANTE DE FARMACIA.

Se necesita uno que esté bien enterado del despacho. Informarán, Jaime II, 51.

### CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.  
Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar a precios muy baratos.  
Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 207

### En la calle de Zavellá

número 21, hay un segundo piso para alquilar, con cuatro cuartos dormitorios, pieza, chimenea, agua de fuente, puesto para colada etc. En la misma casa informarán.

### Dinero á préstamo.

Con hipoteca sea la cantidad que quieran. Calle de los Hostales número 24, piso 1.º informarán.

### FÁBRICA

DE ALCÓHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.  
En la calle de Pelaires, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin envasar.

### PRECIOS

## Nunca vistos.

### ALFOMBRAS

EN CASA OBRADOR.  
Desde 2 reales cana en adelante.

### Plaza de Cort

números 2 á 10.

### MUEBLES

DE

## VIENA

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:  
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.  
Balancines, id. id.  
Sillones, id. id.  
Lavatorios, id. id.  
Camas que se desarmen.  
Prensas.  
Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

## TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

### CULTOS SAGRADOS.

#### SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Antonio abad.  
El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Francisco de Asís, al Beato Raimundo Lulio.

#### BANCO DE ESPAÑA.

Sucursal de Palma de Mallorca.  
Desde el día de mañana se dará principio al pago del dividendo de 40 pesetas por acción como complemento de beneficios de 1883.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas. Palma 14 Enero de 1884.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

#### COMPañÍA CURTIDORA

E INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía se convoca á la general ordinaria que tendrá lugar el día 27 del actual á las 12 de la mañana en el local que ocupa la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

En los ocho días anteriores y posteriores á la celebración de la antedicha Junta General se permitirá á los señores accionistas la entrada en la fábrica desde las 3 á las 6 de la tarde.

Palma 10 Enero de 1884.—El Administrador, Cosme Bauzá.

#### COMPañÍA INDUSTRIAL

Y

#### MERCANTIL DE MALLORCA.

Esta Junta de Gobierno tiene acordada la venta á censo y una cantidad alzada, mayor ó menor combinada con el censo según convenga á los solicitantes, de varios solares que posee la Sociedad en el «Camps den Serralta», lindantes con camino de Son Rapiña, el de Ronda y transversales. Los que deseen adquirirlos, se servirán pasar por estas oficinas, Soledad, 22. Palma 7 Enero de 1884.—El Administrador, José Rosich.

#### LA BALEAR

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS DOMICILIADA en Palma de Mallorca.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á Junta general de señores accionistas para la reunión ordinaria que en cumplimiento del artículo 23 de sus Estatutos, tendrá lugar el día 1.º de Febrero próximo á las 11 y media de su mañana, en las oficinas de dicha Sociedad. Palma 10 Enero de 1884.—El Director Gerente, Fernando Arias.

#### CAMBIO MALLORQUIN.

A contar del día 14 de los corrientes, los tenedores de abonarés en efectivo procedentes de conversión de las acciones del Banco Agrícola y Comercial y Banco de las Baleares que deseen verificar el cobro de la cantidad que representan, pueden presentarse á descontarlos el tipo establecido para las demás operaciones.

Palma 12 Enero de 1884.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

#### EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Comisión Inspectorá se convoca á junta general ordinaria para el miércoles 30 Enero corriente á las 11 de la mañana en el despacho de la empresa. El Administrador, J. Astier.

### SUCURSAL

DE EL CAMBIO MALLORQUIN EN MANACOR.

Habiéndose presentado D. Juan Dalmau en demanda de que se le libre el duplicado de un talon de depósito constituido en esta Sucursal con el número 646 por pesetas 750; que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y de los periódicos de Palma, para que, dentro del plazo de 15 días, puedan las personas que se consideren con derecho al citado depósito, presentar la oportuna reclamación; en la inteligencia de que, espirado dicho plazo, se considerará caducado el referido documento, y por tanto sin valor ni efecto alguno y se extenderá á D. Juan Dalmau el duplicado que solicita.

Manacor 7 Enero de 1884.—Por la Sucursal de El Cambio Mallorquin en Manacor: El Director, Domingo Sancho.

### BIBLIOTECA

DE

### El Cosmos Editorial

21—MONTERA—MADRID.

Esta biblioteca publica dos novelas mensuales escogidas entre las que ven la luz en el extranjero, y alternadas con las de los mejores autores españoles.

Consta cada tomo de 400 á 500 páginas y se vende al precio de 2 pesetas 50 céntimos. Se admiten suscripciones á esta Biblioteca, y se sirven las obras á domicilio á los señores suscritores, ó se les remiten á provincias regalándoles además una obra cada trimestre.

Los pedidos de las obras se dirigirán al Administrador de «El Cosmos Editorial», Montera, 21, Madrid, acompañando el importe en libranzas ó letras de fácil cobro.

### Subasta.

El Agente en esta del Comitato Anunciatori di Genova, procederá el domingo 20 del que rige, á las diez de su mañana, en el muelle de Alcudia, á la del cargamento salvado del brik barca austriaco Misni P. tal cual se encuentra consistente en 448 cajas absenta y vermonth, 25 barriles absenta, los cuales se adjudicarán al mejor postor si la postura es admisible.

**Remedio contra los sabañones ó sedas, instantáneo. Se espande calle de la Mision, número 15.**

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.  
Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

### ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.º 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.º Moraima Gavotta y Pavana de Luis XII, etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatro, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

### EL PANCARITAT

DE S'ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

## Altas y Bajas

DE

### CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## A los maestros.

Se venden colecciones encartonadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

## Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.